

La enfermedad del día

Acaba de solucionarse, después de haber tenido su día trágico, como parece ya inherente á tales estados, la huelga de albañiles en Madrid y nace la de ferroviarios en Bilbao. Indudablemente hay que decir ya que la huelga es la enfermedad del día, es endémica en España y hay que apuntarla como materia de cotización en la Bolsa del Trabajo.

El hecho no nos sorprende. Por lo que á Bilbao se refiere, viene á ser la huelga en la que fué, dirémoslo así, industriosa villa, una especie de número obligado de todos los veranos, pues ya no existen fiestas que no se vean agudadas por los partidarios de Perezagua.

Ante este estado de cosas, sentimos verdadera pena por que en la conciencia de todos está que el obrero, en su mayoría, va arrastrado á la huelga; ya con repugnancia porque sabe que al final de la jornada y al echar la cuenta de lo que ha conseguido y de lo que ha dejado en el camino de la huelga siempre sale perdiendo.

Produce la huelga, no siempre por mejoras materiales de jornal, horas de trabajo, condiciones del taller, del lugar de producción, etcétera, surge muchas veces por lo que, llamándose mejoras morales, son reconocimiento de derechos que, políticos casi siempre, más estorban que benefician á quien se le conceden. Y buena prueba de ello es que, sin ir más lejos, del derecho político llamado sufragio electoral hemos oído en más de una ocasión mostrarse reconocidos á quienes por causas incidentales se veían privados de ejercerle; reconocimiento sintetizado en estas frases: «Esta vez no tendré compromisos; no figuro en las listas electorales.»

Más suponiendo lo primero; partiendo de la base de que efectivamente en la huelga se buscan mejoras materiales, la realidad demuestra que en el saldo de la huelga generalmente sale perdiendo el obrero. ¡Entrán tantos factores en aquella! Hay tantas incidencias en la huelga que ocurre en esta como en los pleitos en que se cruzan tales armas, cuando se ha ganado lo principal se ha dejado en el camino de la litis, en girones y trozos, tanto como lo que se ventillaba; así sucede en la huelga.

En efecto, el obrero, durante ella, merma ó anula por completo su ingreso. Tal estado le hace caer en las manos de la usura; vive durante la huelga del préstamo que con creces ha de llevarse la ventaja que de aquella obtenga; pierde el hábito del trabajo y al volver á él, aparte de la repugnancia con que se coge todo lo que lleva consigo un mayor esfuerzo, toda vez que hay que vencer la voluntad adormida por el paro, entra el obrero en el lugar del trabajo con la malquerencia del patrono; si este ha sido vencido en la contienda, y con los resquemores de una lucha en la que se ha quedado vencido, si el triunfador es el patrono; y al fin de todo, como decimos, vencido ó vencedor el obrero por medio de la huelga, su cuenta final al terminar el año, si hace la liquidación de sus gastos é ingresos, dará por resultado en la mayor parte de los casos lo que por un lado ha conseguido con la huelga se lo ha llevado esta por otro.

De aquí que nosotros, que no tenemos para el obrero sino anhelos de bienestar; que deseamos su mejoramiento; que queremos verle no pletórico de derechos, sino satisfecho de su vivir, de ese vivir que consiste en el trabajo honrado, en la paz de la familia y en el sostén de esta, sostén que no está garantido con el beneficio obtenido por la fuerza y la coacción, sino por el que se alcanza con la constancia y el bien obrar, de aquí, repetimos, el que nosotros lamentemos ver al obrero metido por esos derroteros que vienen á ser, en lo que con el trabajo se relaciona, una verdadera enfermedad.

¡Gracias á Dios!

Es la frase que después de pasar el Corpus y Curpillos se escapa de los labios de las modistas, sastres, zapateros y demás gente que vive con, de y por la aguja.

—Y no les falta razón, porque ¡caballeros! Hay que ponerse en su caso y pasar el calvario que ellos pasan la temporada anterior ó como si dijéramos el advenimiento del Corpus y su hermanito el Curpillos.

Nosotros conocemos modista que ha llevado quince noches sin cerrar los ojos y dale que dale á la aguja, y zapatero que han tenido que levantarlo de su asiento porque se había quedado adherido como un edil á un palco municipal.

¡No hay más remedio! Decía una señora hace pocos días á su modista: tiene V. que darme la vuelta á los tres vestidos de mis niñas para mañana, porque tienen que ir al Parral y no es cosa de que vayan con el mismo traje del año pasado. Andan detrás de ellas tres infantes y bueno es que vean que estrenamos cada día. Y la pobre modista tuvo que pasarse la noche dando vueltas á su imaginación para ver cómo daba la vuelta á los vestidos, encontrándose con que tenía que ponerles de canto si quería variarles, pues era ya la vez tercera que repetía la operación de la parroquiiana.

También ha habido señoras que se han pasado el día de guardia permanente en casa de la modista y han almorzado con ella y cenado con ella y... lo demás no, porque ya hemos dicho que esta temporada el gremio no ha dormido.

Han sido días de verdadero agobio para esos artistas. No deje V. de echarme medias suelas á las botas; póngame tacón modernista á las que le he enviado; ábrame V. más el zapato y méteme una plantilla porque me están muy anchos; es lo que han oído un día y otro los zapateros. Estrécheme los bolsillos; ábrame un ojal más; no deje de hacerme abertura atrás en la americana; los botones que lleven inscripción inglesa y otras cosas por el estilo han tenido que escuchar los sastres. Y así han llegado al Corpus zapateros, sastres y modistas para oír en ese día las maldiciones de los que no han quedado conformes con la prenda; sin que á ellos hayan llegado bendiciones ni alabanzas porque ¡ya es sabido! traje que esté bien hecho y zapatos bien confeccionados ¡ah! esos han venido de Bilbao, de San Sebastián ó de Vitoria pues aquí aquí no hay gusto! Esta frase es el premio á los desvelos de la modista y á las sentadas del zapatero.

Así ha venido y ha pasado el Corpus de este año y así vendrá y pasará el del que viene.

Mientras tanto, la modista, el zapatero y el sastre seguirán pasando las cuentas á sus parroquianos y éstos seguirán diciendo: paso, vuelva V. otro día que hoy no está mi marido. Y ¡mañana! Mañana... tampoco.

M. CAJAL. — Médico.

Partos y enfermedades de los niños.
Consulta de dos á cuatro.
Almirante Bonifaz, número 11, duplicado, 10

De sociedad

Ha llegado á esta, procedente de Valladolid, la familia del finado D. Enrique Blay que, como dijimos, falleció recientemente en aquella capital.

—Se encuentra enferma de algún cuidado la esposa del empleado de esta Delegación de Hacienda D. Arsenio Juez.

—También se halla padeciendo grave enfermedad, el empleado en esta oficina de Correos D. Santiago Cano. Hacemos votos por la salud de ambos.

—El Sr. Muñoz, que hace algunos años fué agraciado con el premio mayor de la Lotería de Navidad en el 4035, se encuentra padeciendo de una dolencia á la boca, con cuyo motivo, y para ser operado de ella, llegará en breve á esta el afamado cirujano Dr. Ribera.

—Se dice que ha renunciado á la plaza de médico del Hospital de San Juan, cuyos servicios había ofrecido prestar gratuitamente, D. Pedro Gómez Carvedo.

RECUERDOS HISTÓRICOS

Francia y los traidores

A juzgar por ciertos indicios de los que ha hablado la prensa diaria, nuestra queridísima hermana trata de suscitar entre nosotros dificultades que nos impidan ocuparnos de la acción exterior y busca y, por lo visto, encuentra en nuestra Patria auxiliares para su infame obra. Al parecer, no confía en la eficacia de los ladridos de la Prensa y procura aprovechar á sus fines la colaboración de los traidores.

En esto, al menos, Francia es consecuente con su política tradicional. Los hombres de la tercera república, los radicales y socialistas impenitentes, se muestran dignos sucesores de Luis XIV y de Napoleón. Tal identidad de procedimientos es un argumento que brindamos á los que creen que la Historia es un simple cambio de nombres, y una lección para nuestros pobres hombres avanzados, eternos enamorados de simples palabras.

Nuestra historia, como decía Ganivet, es una serie inacabable de invasiones y repulsiones, una guerra permanente de independencia; pero lo característico de ella es que las invasiones han tenido pocas conquistas, más bien parecen simples tomas de posesión, porque no han faltado nunca malos españoles que por codicia, pasión política ó odio personal hayan buscado el auxilio del extranjero y facilitado la entrada y su establecimiento en la península.

Y tal fatalidad, que se muestra desde los primeros tiempos de la Historia, es la que ha aprovechado Francia en memorables ocasiones más modernas. La política de Bonaparte y sus embajadores en Madrid hasta 1808, se encaminó á suscitar ambiciones y fomentar rivalidades en la familia real y en las altas esferas del Estado, hasta conseguir ver realizados sus designios. Merece leerse sobre esto el magnífico estudio que en *Nuestro Tiempo* está publicando el marqués de Lema. El mismo Napoleón hizo justicia á sus alevosos procedimientos, en España, cuando decía en Santa Elena: «Yo mismo maté el prestigio de mi moralidad en Europa.»

Por cierto que Napoleón, no quiso, por lo visto, disculparse en este asunto ante la posteridad, porque de quererlo habría podido recordar el precedente de Luis XIV, quien apeló á los mismos procedimientos para desmoronar el todavía inmenso reino de Felipe IV y reducir á España á la impotencia. «La conspiración francesa contra su poder se le metió, hasta en su propio tálamo conyugal—dice el señor Pérez de Guzmán en *La España Moderna* de Febrero de 1910.—Quevedo se atrevió á levantar algo el velo de lo que en aquel tálamo real se conspiraba y mereció por ello sus desgracias y persecuciones.» En aquel lecho se indujo al duque de Braganza á la sublevación de Portugal, al de Medina-Sidonia á intentar alzarse con la corona independiente de Andalucía, y al de Híjar con la de Aragón; sugerencias que finalizaron en ruidosos procesos que costaron la vida á algunos magnates.

«Entonces—observa Pérez de Guzmán—eran los traidores á la Patria y á los Reyes grandes de España, títulos de Castilla y generales de los ejércitos de Flandes. Con el curso del tiempo los traidores, que siempre han subsistido en España, fueron ya de otro género.»

Estas palabras, que contienen una clara alusión á hechos recientes, formulan una verdad, aunque muy amarga, y es que el patriotismo no es nuestra mayor virtud nacional. Todavía parece que España no ha pasado de ser una simple expresión geográfica en cuyo territorio permanecen acampadas unas cuantas tribus hostiles. No parece una Patria, ni una Nación, ni un Estado. Los odios políticos y personales no reconocen límite en sus excesos, y por combatir á un hombre ó á una institución, no se vacila en auxiliar al extranjero. El ejemplo de 1909 está bien reciente.

Para otros ilusos, es la consecución de un ideal político ó social lo que les induce á ser instrumentos de nuestro enemigo secular, y éstos son más dignos de lástima que los otros. Nuestros ridículos afrancesados del año 8 habían leído á los enciclo-

pedistas y, enamorados de sus ideas, querían colocárselas como quien cambia de chaqueta. Para ellos nada significaba la diversidad de raza, de historia y de ambiente; pero lo triste es que después de haberse estudiado tanto la influencia de dichos factores, la cual se ha resumido en una frase afortunada: los muertos mandan, nuestros hombres avanzados continuaban creyendo próximamente en lo que los afrancesados de 1808... Que lean á Comte, á Taine, á Fouillé, á Le Bon, etc.; que no son clericales precisamente, y cuando hayan nutrido el cerebro de cosas algo más sólidas que la palabrería corriente y moliente de su jerga política, quizá saquen la consecuencia de que se puede ser patriota, muy patriota y avanzado, extraordinariamente avanzado... ¡Que lo digan los socialistas alemanes!

IMPRESA

MARCELINO MIGUEL

Esta casa es la que más barato trabaja: visitada y os convenceréis.

La bueyada del jueves

No vamos á reseñar una fiesta que ni siquiera cuatro líneas merece; solo haremos algunas consideraciones para que las atienda quien quiera y pueda al respecto de lo ocurrido en la novillada del jueves último.

Cuando vimos en los corrales las reses destinadas al sacrificio, comprendimos que la moderna empresa, había querido sacarse el hueso que le habían dejado los fetos del día 7 de Mayo trayendo ganado de presencia y respeto, de demasiado respeto para esta clase de corridas. Pero á la vez, nos dió en la nariz, que toda aquella *fachenda* no arrastraba ni el más insignificante átomo de bravura. Y no nos equivocamos, pues mansos, más mansos, es difícil que se vuelvan á encontrar, ni aun escogidos con candil.

El cartel, rezaba «deshecho de tiento» y el público ya sabía por tanto que solo vería bueyes.

Mas, si es cierto que aún ha de dar la Empresa dos corridas después de las tradicionales de ferias, y suponiendo que esté á bien con sus intereses, medite si le conviene satisfacer al público sirviéndole ganado, si no de tanta presencia que se traiga más bravura.

Con esos elementos, claro es que los toreros nada pudieron hacer, y, por lo tanto, corramos un piadoso velo sobre sus desdichadas faenas, que harto sudaron para quitarse de en medio aquellos bueyes de carreta.

Pero lo que no podemos dejar sin protesta, es el *sans facon* de la Presidencia, adoptando determinaciones con desconocimiento absoluto de las funciones que ejercía. El público no tiene obligación de conocer el Reglamento, pero el Presidente, desde el momento que admite el cargo, debe estudiarlo y, ateniéndose á él, abstenerse de resoluciones que en la mayoría de los casos dan origen á conflictos bien desagradables.

El segundo toro no debió ser retirado al corral, dadas las condiciones del cartel, pues por la misma regla de tres, debieron ser retirados todos: doblemente, para después hacer la comedia, echando un capote de esplendidez á la Empresa, haciendo como que ésta cedía un toro más y lidiando en séptimo lugar el mismo buey que había sido retirado.

El Presidente estuvo, pues, muy mal haciendo lo que hizo, como lo estuvo también, concediendo una oreja, que después no se cortó, por una faena detestable, y solo á petición de cuatro ignorantes, y rematadamente mal no haciendo respetar sus órdenes con toda energía.

Lo mejor de la tarde, el público, bonachón y sencillo, que sufrió pacientemente aquella tabarra horrosa de tres horas sin hacer otra cosa que gritar. Como merece más respeto el que paga, á la consideración de quien debe exponerse estas líneas, para evitar en lo sucesivo que el conflicto, que el jueves pudo haber y afortunadamente no hubo, estalle el día menos pensado por cualquier fútil pretexto.

Que tanto va el cántaro á la fuente...
Rip. Rip.

UN HORIZONTE

La campaña se ha vestido de blanco. Blanca como una virgen se alza la cordillera besando en el horizonte con sus picachos el firmamento; blanco parece el cielo y blanco el azul del mar que á un lado de la cordillera se extiende; blanca es la pluma del paisaje que duerme como un ave en la llanura.

Nieva. Corre el ferrocarril culebreante, corre que corre, silba con resoplidos fatigosos la gigantesca máquina, y allá lejos se esconde con ruido que se aleja, con ruido que parece de vértebras metálicas. Y allá en el horizonte, el humo de la máquina que en espiral subiera se pierde, confundiendo con un brochazo negro... la pincelada de humo manchando sobre un lienzo de limitado espacio la nieve del paisaje; lo negro que destaca lo blanco de la nieve; lo blanco que resalta...

Todo es hermoso: la sierra, la llanura, el mar, el cielo, el ferrocarril, el humo; todo es hermoso cuando los ojos del alma miran á la naturaleza de frente, recogiendo su belleza pintada con copos de la pluma del paisaje, en la espuma del mar ó en la bruma del cielo.

El ferrocarril corre. En un departamento de 1.ª clase y asomados á una ventana viajan unos recién casados. Los dos son jóvenes. El no es feo; ella, sin deslumbrar, es hermosa; rubia y con ojos negros.

Juan, desde un departamento contiguo los observa con disimulo. Asomados á la ventana le parecen dos tórtolos sacando de una jaula sus lindas cabezas para juntar los picos.

Se acordó de su historia; era un trivial poema de los primeros años. Había amado á Herminia; ella lo había querido y lo adoraba todavía.

Su suegra cortó aquellas relaciones; quizás le pareció poco y tal vez que lo fuera. Estaba enfermo y era un enfermo crónico; así había sido en su primera juventud. Un reumatismo medular había dado con él en tierra y gracias á que poco á poco había ido é iba restableciéndose.

La mujer lo había derribado y una mujer era la que lo levantaba. Herminia le inspiró la idea de ser bueno; sanándose para por ella sentirse después más hombre, y ella puso en sus manos el libro donde estudiaba mirando al porvenir, mirando á ella; ella era, pues, el símbolo profano de una vida, levantando á la humanidad caída en el Gólgota; levantando á él, ¡pecador impuro! en el calvario de su dolencia con esta redención: *¡vive!*

Sanándose de cuerpo y de alma, sentía al hombre radiante en el arte de la articulación; en la savia y proporción de su médula; era, pues, un caso que se levantaba del lado del corazón, del de Herminia, para andar los primeros pasos hacia el porvenir; era una reacción orgánica en pleno período repositivo, el «*mirraza*» de un cadáver moral que redivivía, un cerebro antes lleno de brumas, que entraba con el imperio de la razón sana, en el reino de las ideas; pasando las fronteras de un «mundo moral», del «mundo» de esa filosofía formado por la experiencia cultivada, fecunda y profundamente por el dolor.

Juan miró á la campaña y por eso, mirando la con el alma de los recuerdos, se sintió como nunca amante; idealizó en la belleza del paisaje á la mujer amada, y se sintió poeta; recordó sus dolores, y se creyó filósofo; se juzgó por aquella mujer sano y salvo, y á su presencia se sintió hombre; mucho de amante; un algo de poeta; un poco de filósofo y un todo de hombre; como hombre sobre todo, porque por eso y sólo para eso el hombre bregaba en la lucha del porvenir, vaciando su pobre inteligencia en los libros, y el hombre con el libro le daría ese todo resumido en el triunfo: la mujer; Herminia.

Y D.ª Leonor? Después de todo, qué se le importaba? Ella era, como él, pobre; pobre de bienes materiales, y de espíritu más pobre todavía.

El no sería general ni almirante; pararía quizás solo en sargento y para D.ª Leonor no habría ni librea, ni fajín, ni entorchado, ni banda, ni cintajo. Que llegaría por mucho ó por poco á sargento, eso no le cabía duda; iba derecho al fin, poniendo en acción y equilibrando los medios; sabía adonde iba á dar el golpe.

Juan siguió contemplando el paisaje. Nieva. La nieva cae en diminutos copos como deshilachados ramilletes de margaritas blancas. El empuje se cede; el mar se divide; el mar y la llanura y allá lo que se divisaba en el horizonte juntándose cielo y tierra con un abrazo azul; y entre el cielo y la tierra nabe de humo que se salía de una estación lejana manchando y separando la conjunción ideal de tierra y firmamento.

El, la tierra; Herminia, el cielo; tierra y

cielo conjuntos en el horizonte con un abrazo grande que daba la naturaleza en el infinito estrechando á dos almas, y entre ese cielo y tierra la nube de humo negro: el alma de una suegra; una voluntad enemiga interpuesta entre los dos.

Llegó el tren á su término. En la estación le esperaba Herminia. Se asomó á la ventana del departamento, pero Herminia no estaba allí.

¿Se habría extraviado la carta que escribió antes de su partida? No podía ser; había tenido buen cuidado de certificarla. Solo pudo ver á los recién casados bajar del coche, cogerse amantes del brazo y detrás á la mamá de la niña con el maletín en la mano: ¡la suegra!...

Al verlos no pude menos de pensar que ella amaría á su marido como á él lo había amado ella.

Juan no supo lo que era la envidia hasta entonces: en la comparación de la felicidad ajena con la propia había hallado su doloroso contraste.

Mas «Dios aprieta pero no ahoga». Volvió á mirar y en el anden de la estación vió aparecer á Herminia con varias amigas que la acompañaban.

Dió un salto loco desde el tren y loco cayó en tierra. Las amigas se echaron á reír, pero ¡qué le importaban á él aquellas risas, si moralmente ella lo levantaba del suelo con sus ánimos! Del suelo caído por impuro y carnal lo había levantado en su dolencia y aquella caída... había sido casi mortal de cuerpo y alma. Con que ahora, ahora que se levantaba ante ella se levantaba moral y materialmente como Lázaro de su sepulcro: para andar. Las palabras de Jesús en el Evangelio le habían alcanzado: era un muerto vuelto á la vida.

Juan se fué derecho á Herminia y le dió... le dió un apretón de manos tan fuerte... de esos que poniendo el alma en la mano estrujan un alma con un alma! Otra mujer hubiera llorado de dolor; ella lloró, sí, con llanto que era risa; con el llanto de la felicidad; de eso lloró: de felicidad.

Se acordó de los recién casados y por no ser menos la cogió del brazo que ella le brindó gentos y se dirigieron con las amigas hacia el pueblo.

Se acordó también de la suegra, miró hacia atrás por si detrás iba la suya con otro maletín, y al ver á un mozo de cuerda con él en la mano, respiró; no era su suegra.

Miró el paisaje que ya alumbraba el sol, y al ver las montañas blancas con la nieve como vírgenes vestidas de blanco y á la virgen que llevaba consigo, se sintió embriagado de luz y de gloria.

Aquel sí que era el horizonte visto en la lejanía, pero no un horizonte ideal, sino racional y sensible, sintiéndolo con el calor de un sol que quemaba en el brazo de Herminia. Tan inspirado se sintió con ella, que se creyó, no un poeta ridículo, si no un poeta gigante que en aquel horizonte tocaba con su cabeza el cielo; y el cielo era aquella mujer: ¡la que él había cogido del brazo!... ¡Su Herminia!

EL DUENDE LITERARIO.

Vallisoletanas

La Asamblea agrícola. — Un aplauso á los diputados conservadores. — La festividad del Corpus. — La política.

De trascendental puede calificarse la importancia que tuvo el acto realizado el domingo último en esta capital, por los agricultores castellanos.

Representaciones dignísimas de toda la región, labradores acomodados, obreros humildes y laboriosos, hombres, en fin, entusiastas y decididos á defender un asunto que entendían de vida ó muerte para la agricultura de Castilla, preocupada ante la perspectiva de un porvenir de miseria, congregáronse en el salón de fiestas del Círculo Mercantil.

Ya, los periódicos habrán llevado á esa noticias detalladas de la reunión que fué convocada por el Consejo Regional de la Federación Agrícola Castellana.

En aquella dejaron escuchar su elocuente palabra, prestigiosos labradores y representantes en Cortes por la provincia, quienes alentando á todos á la unión, para recabar del Gobierno lo que estiman de estricta justicia, ofrecieron su poderoso concurso ante los Poderes públicos.

Los acuerdos se tomaron por unanimidad, salvo algunas protestas de los descontentos, quienes juzgaban que el acto que se realizaba, era más bien de carácter político.

Y esto mismo parecía reflejarse en las descripciones é informaciones que de él ha hecho la prensa.

Sea de ello lo que quiera, es lo cierto que á pesar de la desconfianza justificadísima que en todos reinaba de que el Sr. Canalejas, aparte del espíritu libre cambiista que inspira al partido liberal, atendiera las pretensiones de los sufridos labradores, el Gobierno, en vista de los reiterados y apremiantes requerimientos, acordó, conforme solicitaban nuestros agricultores, aplicar el arancel de adua-

nas para los trigos y harinas, la ley del Sr. Navarrotreverter de 1907, por la que se establece un impuesto transitorio de 250 pesetas por cada 100 kilos del primero, y 4 pesetas para los segundos.

Obtenido, pues, lo que desde luego consideramos un triunfo para la clase agrícola, hay que hacer justicia en primer término, á los entusiastas diputados conservadores de esta provincia señores Cuesta, Conde de Gamazo y Silió, iniciadores, y quienes comenzaron las gestiones encaminadas al logro de aquel resultado, gestiones á las que después también cooperaron los demás representantes de la provincia.

Bien merecen los más sinceros plácemes nuestros diputados y entendemos que los labradores de Castilla, que naturalmente, siguieron paso á paso esta campaña, reconociéndolo así, no habrán de regatearles sus aplausos.

La tradicional festividad del Corpus, se ha celebrado con extraordinaria brillantez, gracias á la esplendidez del tiempo.

Grande fué el lucimiento que tuvo la procesión en la que además del extraordinario número de imágenes y cofradías, figura el clásico *carro triunfante*, preciada joya que admira el pueblo vallisoletano.

Nuestras calles y plazas, ofrecían agradable aspecto. Las *toilettes* veraniegas realzaban los encantos de las bellísimas vallisoletanas, que deseaban que el tiempo se mostrase benigno, para que los mortales que rendimos fervoroso culto á las hermosas, tuviéramos ocasión de admirarlas....

Dos proyectos de verja fueron presentados al Excmo. Ayuntamiento, ambos muy artísticos por cierto para el cerramiento de los hermosos jardines del Campo Grande, con arreglo al concurso acordado por aquella corporación para la construcción de la referida verja.

Reunido después el municipio para proceder á la elección del más conveniente á los intereses, dentro de las condiciones estipuladas en el pliego de condiciones, hubo de aplazarse la elección en virtud de haber tomado parte en uno de los proyectos, un funcionario municipal.

Acordóse entonces el nombramiento de tres técnicos ajenos á la corporación municipal, quienes en breve, parece que emitirán dictámen sobre este asunto, que ha dado su juego correspondiente, y ha sido discutido, y naturalmente, comentadísimo.

La política, no ofrece en los actuales momentos nada digno de especial mención, y á ello quizá contribuye, y no poco, la excelente armonía existente entre los liberales albistas y demócratas.

Hay sin embargo quien augura efímera existencia á esa concordia.

Mucho celebraríamos, que la realidad pudiera desmentirlo.

L. MERINO.

Junio, 1911.

Nuestro buzón

Pampliega. — Un entrés. Que qué sabemos de Zancada? No podemos decirle. Calculamos que está bueno de salud porque todos los días come de restaurant. De aquellas carreteras porque V. pregunta nada sabemos. Las carreteras no son cosa de restaurant ¡si fueran!....

Pancorbo. — La Sierrilla. — No podíamos nombrarle hasta hoy el candidato conservador. Desde luego cuente V. que Macorra ha dicho que á la tercera va la vencida y que D. Ricardo juega muy bien á esas cosas.

Burgos. — A la de Lain Calvo. — Si quiere seguir nuestro consejo no se dedique á mandar oraciones por el interior. Las muchachas que hacen eso ni entran monjas ni se casan. Lo primero sabemos que usted no quiere y lo segundo.... ya se lo diremos otro día.

Burgos. — A Flirtú. — ¿Que si este verano se podrá sacar aquí la falda pantalón? No entendemos de estas cosas, pero sí podemos decirle que al paso que vamos puede que no se saque ni pantalón. ¡Hay una frescura que encanta!

Droguería y Perfumería

Mercedo, núm. 1.

Ha quedado abierto al público hace días este nuevo establecimiento cuyo dueño, Celestino A. Viñuela, antiguo dependiente del Sr. Barriocanal, no ha escatimado medios para que el público burgalés, cuente desde ahora con una droguería montada á la moderna.

Desde Madrid

La rectificación de conducta para con España de una parte de la Prensa francesa por los asuntos marroquíes y en el sentido de desagrararnos de los ataques que tan injustamente nos han lanzado, hizo que las relaciones franco-españolas entren por el buen camino de la cordialidad que antes del incidente de Larache tenían.

Fué á manera de escarceo por si sus efectos «cuajaban» lo realizado por esa Prensa, la cual se equivocó lamentablemente, pues no consiguieron que esos pretendidos efectos hicieran mella en lo más mínimo en el ánimo del gobierno español. Pero es preciso decirlo todo.

Si así han hablado los órganos oficiales de París fué en la creencia, sin duda, de que España había de asustarse muchísimo por ello y que además ninguna de las potencias dignatarias del acta de Algeciras la apoyase en sus derechos cuales son los que le autorizaban para realizar la ocupación de Larache y Alcázar.

No fué así porque Alemania, aunque indirectamente por mediación de sus periódicos, hizo saber al gobierno francés que teníamos nosotros más razón para ocupar las dos poblaciones citadas que ellos para invadir á Fez.

Tan saludable advertencia de los alemanes originó en los franceses que tanto descaro combatían á España la rectificación de conducta á que aludimos, con lo cual, vuelve á renacer la normalidad de relaciones entre las dos potencias amigas.

El incidente que tan graves proporciones parecía adquirir queda reducido, según «Le Journal des Debats», á una explicación mútua entre los gabinetes de Madrid y París la cual no tendría otro alcance que el de aclarar dudas para que ambos gobiernos mantengan incólumes sus convenios y tratados que con ocasión de los asuntos marroquíes tienen concertados.

Además, es preciso seguir diciéndolo todo.

España por su envidiada situación en el Norte de África con relación á las demás potencias puede hacer lo que hizo y mucho más en la seguridad de que, no por lo que valga como potencia, sino por las ambiciones de las demás y especialmente de Francia ninguna se atreverá contra ella porque la que así lo hiciese estaba expuesta á una tercera molesta, como en el caso presente, el gobierno francés con la actitud de Alemania á nuestro favor.

Y si á esto se añade lo que harto sabido es respecto de Inglaterra, la cual nunca transigiría que ninguna potencia, no siendo España, fuese la dueña de la otra llave del Estrecho se comprenderá el porqué y sólo ateniéndonos á nuestra situación en Marruecos podemos encogernos de hombros como nos aconsejó un periódico alemán hace pocos días ante las críticas y amenazas de los franceses, consejo que tanto molestó en París, según puede suponerse.

El gobierno español que bien sabe esto, no es que pretenda utilizarlo para cometer ningún desafuero en Marruecos, pero dió pruebas de hacer valer sus derechos porque á ello estaba obligado.

De otros asuntos, tenemos la actitud de los conservadores en las Cortes dificultando la labor del Gobierno, el que se dispone á contrarrestar aquella.

No bien lo consiga se suspenderán las tareas parlamentarias hasta el otoño.

Y por último, esos conspiradores monárquicos portugueses que en España se encuentran dando más trabajo al gobierno republicano de su país que les obliga hoy á reforzar militarmente las fronteras. Tan temibles los creen.

Bolsa política

Los asuntos de Marruecos han sido en la semana algo más barajados que en las anteriores con motivo de la entrada de nuestras tropas en Larache; así que la gente no sabía á qué *carta* quedarse ni si se habría ó no dado el pego al acta de Algeciras; no faltando quien viera ya *saltar la contraria* por el lado de Francia.

Al fin no ha resultado nada; ha pasado lo del refrán: que «quien dá primero dá dos veces» ó lo que es parecido que «á quien madruga Dios le ayuda». Nosotros hemos madrugado entrando en Larache y los franceses se han tenido que contentar con decir ¡*Carache!* Cuánto lo sentimos.

Por las Cortes anda estos días lo de la división de Las Canarias, que el Gobierno quería matar de un gollotazo. Gracias á que la gente se ha aperibido y mandó un

aviso á D. José para que dé á la cuestión el *toreo* que se merece.

En el Senado el Sr. Alvarez Guijarro, que tantas veces representó á Burgos en la Alta Cámara y en el Congreso, ha levantado la *falda* al decreto del Ministro de Gracia y Justicia sobre escribanos y actuarios calificándole de *veloz incubadora de jueces*, nueva puerta falsa para colocación de paniaguados, yernos y demás familiares, desde primo para arriba, de personaje ministerial.

En el Congreso, la cuestión de los trigos resuelta á favor de los labradores no ha satisfecho al jefe socialista, para quien por lo visto el obrero del campo es un cero á la izquierda.

Por aquí en la semana hemos tenido también debate en el Municipio sobre si la feria había de estar en uno ú otro sitio y por primera vez, después del *banquete de las armonías*, hemos visto divididos á nuestros ediles votando la mayoría contra la innovación que se pretendía de llevar los trastos de la feria á la Isla. El público ha recibido bien el acuerdo y ha tomado nota del hecho de ser votado aquél por 14 y en día 14. Hay algo de supersticioso en esto. ¿Será necesario otro banquete para volver á la *concordia*?

Y ya que hablamos de armonías, donde no la vimos por ningún lado es en el proceder de los concejales con la procesión de los Sagrados Corazones.

Cuando esperábamos ver en ella á los jaimistas é integristas, por lo menos, ya que no á los conservadores, nos encontramos con que se iba presidiendo á sí mismo un canalejista de la última hornada; demostrando con esto que se puede ir en las procesiones y ser partidario de la ley del Candado que viene á ser lo mismo que «al clero contra una esquina».

Por lo visto aquello de Dios, Patria y Rey de la bandera carlista debe ser solo para la guerra: en la paz descabezan el lema y lo de Dios... de verano.

Como no nos explicáramos el caso hicimos indagaciones y por fin dimos con la causa; aquella tarde había títeres y sin duda puestos á elegir los jaimistas é integristas entre aquellos y la procesión, decidieron irse á ver... la del trapecio colgante.

Después de esto, como el Corpus y Curpillos, son enemigos de la política y no son días más que de trapillos y vino tinto, la bolsa no ha dado más de sí. Con que, hasta la próxima en que celebran sus días nuestros queridos políticos el amigo de D. Diego el presidente de la Diputación, y el amigo de los taberneros D. Juan La Cierra.

SALÓN-CINE

La empresa del cine lo ha entendido. «Les Toledo» son un número delicado y de buen gusto, sin chocarrerías ni latiguillos. «Les Toledo» cantan admirablemente, se presentan muy bien, traen repertorio y tienen una cortesía amable y una espontánea simpatía que cautivan y conquistan al público.

Cada noche es mayor el entusiasmo que reina por tan aplaudida pareja.

Continúa siendo también muy aplaudido el competente quinteto, al que hemos oído en distintas ocasiones interpretar algunas composiciones, todas bellísimas, de nuestro particular amigo José Quesada, magistralmente dichas.

Muy en breve cerrará el Salón-Cine sus puertas, aunque provisionalmente, verificándose en él antes la sensacional presentación de una popular artista.

Pésame

El martes último falleció en esta ciudad la respetable señora doña Andrea Aragón de Juan, nodriza que fué de S. A. la Infanta Doña Eulalia.

A su distinguida familia y muy particularmente á nuestro querido amigo don Bonifacio Santa María, testimoniales el pesar que nos ha causado tan dolorosa pérdida.

Plaza de Toros

A petición de muchas personas, celebra esta tarde una segunda función la notable compañía acrobática que dirigen los Hermanos Borza, en la cual habrá tres importantes debuts.

La función empezará á las cuatro en punto.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hôpital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande Grille (hígado). Son insustituibles.

El cementerio de la aldea

Está tumbado á espaldas de la parroquia y entre un cerco de tapias casi derruidas... Unos cuantos cipreses en él sombrean y tres ó cuatro cruces sobre él se inclinan. Los sepulcros marmóreos, fríos y tristes, las tumbas de alabastro, tristes y frías, no profanan la tierra del Cementerio con sus tónicas albas siempre dormidas; allí es solo la tierra la que amortaja, el mármol pesa mucho ¡pesa y marchita las flores solitarias, único lauro que á los pobres labriegos se les dedica!

Reina en los cementerios de las aldeas un ambiente de angustia... Dos viejecitas entran en su recinto todas las tardes y en él rezan sus preces, sus letanías. Llevan grandes rosarios, y entre sus manos los sucios abalorios que se deslizan, asemejan macabras danzas de huesos jugando con obscuras, negras pupilas...

Tienen los cementerios de las aldeas un ambiente de angustia que me cautiva... MARCIANO ZURITA.

Por los aires

De acuerdo con lo ofrecido en el número anterior, hemos de hacer constar en este, nuestro humilde parecer acerca de los progresos obtenidos en la aviación con la carrera Paris-Madrid.

Es indudable que los aeroplanos se perfeccionan con gran rapidez, rapidez tan vertiginosa, que no permite un estudio reposado, concienzudo, de los motores empleados tal y como la ciencia exige.

Los motores en uso son los de explosión, alimentados por esencias de petróleo, y tan matemáticamente exacto es su ajustaje, que cualquiera alteración en el mismo por rozamiento, interposición de polvo, de productos de la explosión, etc. etc., son causas suficientes para producir perturbación en su buen funcionamiento y origen de muchos de los accidentes de que diariamente da cuenta la prensa.

Si á esto unimos el excesivo trabajo á que se someten los mecanismos, desde luego muy superior al que científicamente son capaces de resistir, no han de sorprendernos las detenciones en marcha que sufren los aeroplanos para repararlos, no para reparer esencias, que es la disculpa acostumbrada.

El único monoplano que realizó la excursión total hizo las etapas Paris-Angulema (400 kilómetros), Angulema-San Sebastián (335 kilómetros), sin necesidad de descender en ningún punto intermedio. La tercera, ó sea San Sebastián-Madrid (462 kilómetros), tuvo dos descensos, uno en Quintanapalla, y no porque las imaginarias cuanto agresivas águilas de Pancorbo le atacaran, sino porque el motor había sufrido un trabajo muy superior á su resistencia y había que repararla sustituyéndole algunas piezas, las cuales hemos tenido ocasión de ver en esta capital.

El segundo descenso tuvo lugar en Burgos y fué presenciado por una enorme concurrencia. Al día siguiente, á las 5 y 20 de la mañana, emprendió su vuelo, llegando al fin de la carrera, en Getafe, á las 8 h. y 7 m. de la mañana.

De las tres etapas, la última puede considerarse la más importante de las realizadas hasta el día por los aviadores, tanto por la longitud, como por la topografía pues había que salvar la cordillera Pirenaica, el paso de Pancorbo y la sierra de Somosierra, lo cual suponía una serie de obstáculos que no tuvieron las grandes excursiones anteriores.

Para nosotros esta carrera ó *raid* no ha sido más que una prueba de resistencia de los motores aplicados á los aeroplanos, juntamente con un reclamo en grande de la industria francesa. Comparada con el concurso de Reims, para poder juzgar lo adelantado en la aviación, solo encontramos el mayor aumento de velocidad conseguido por Vedrines entre Burgos y Madrid, después de reparar averías del motor, y la confirmación de ser el monoplano superior á todos los aparatos aviadores en cuanto á ligereza, facilidad de su manejo, rapidez y baratura.

Ha sido y es objeto de grandes elogios por los extranjeros, la organización de toda clase de servicios llevada á cabo por los españoles, siendo considerados superiores á los dispuestos por los franceses en otras ocasiones.

Nuestro aplauso á los que han tomado participación en ello, no ya por haber dado bien puesto el nombre de España ante nuestros vecinos, que son los que menos nos conocen, si que también por ser lo mejor de todo cuanto con la carrera ó *raid* se relaciona.

UN CONCIERTO

La distinguida diva Elena Fons rompió el jueves nuestro hilo de aburrimiento local, con un concierto brillante, que escucharon la buena sociedad y el buen gusto burgaleses.

No cabe duda de que el programa era selecto, exquisito, pues en él figuraban Verdi y Meyerbeer á todo pasto y Puchini y Bellini con menos abundancia, pero no en menor gusto escogidos. Por esa selección, más que por los intérpretes, acaso, el lindo coliseo del Espolón, vióse honrado suficientemente.

Elena cantó el Ave María de Otelio, la romanza Fglio mio del Profeta y el maravilloso dúo del acto cuarto, primer cuadro, de Aida. Todos conocíamos á la diva y lo cantado. Es inútil, pues, decir cómo estuvo.

El tenor Elías convenció, en la ballata de Rigoletto, gustó en O Paradiso y se entusiasmó en Aida. Supo dominar las escalas, armonizándolas perfectamente en varias ocasiones.

Fortea, en la romanza del primer acto de Aida, en la despedida de Tosca y en una serenata española, que cantó en italiano, se hizo aplaudir de sus paisanos, á los que obsequió como final de fiesta con un zortzico.

El bajo Bascónes, débil casi siempre pero siempre afinadito, nos gustó en la columna del Barbero de Sevilla.

Música, buen pianista, buen pianista....

Al salir, cogimos al vuelo estas frases cambiadas entre dos caballeros, uno de ellos, socio entusiasta de nuestra filarmónica.

—Diga V, amigo R: En general, ¿ha gustado ó no ha gustado el concierto?

—¡Lástima de sección de cine que nos hemos perdido, por nuestra afición á la musical, fué la respuesta otorgada por el segundo, estimado amigo nuestro.

—¡Bah!... dice encogiéndose de hombros el cronista.

RIP.

Concurso

Se abre por espacio de veinte días, que terminarán el veinte de Junio, para el suministro del alumbrado eléctrico de la Sociedad «Círculo de la Unión.»

El pliego de condiciones, para las empresas que deseen tomar parte, se halla de manifiesto en la Secretaría de la Sociedad.

Dr. J. Merino

Médico director de la «Gota de Leche» ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS

CONSULTA DE OCHO A UNA PLAZA DE PRIM, NUMERO 16, 2.º

Para los pobres consulta gratis en el Dispensario de la «Gota de Leche», calle de San Juan, los lunes, miércoles y viernes de diez á doce.

Sr. Alcalde

Hace algún tiempo dirigimos una rogativa á su Excelencia para ver si lográbamos que se limpiase el cauce de la calle de San Lesmes.

Como nuestra rogativa no ha sido escuchada por el santo abrimos hoy una suscripción para allegar recursos con destino á eso, á limpiar aquel cauce y de paso, si algo sobra, para arreglar esa barraqita que tanto adorna la plaza de Prim.

Confiamos en que se han de obtener fondos suficientes, pues contamos desde Inego con que su Excelencia, concejal por el distrito, no dejará de poner unas pesetas en la lista que desde este momento queda abierta en esta forma:

Suscripción para limpiar el cauce de San Lesmes y algunas otras cosas sucias

La Voz de Castilla 5 ptas.

GRAN SURTIDO

en jamones gallegos avileses y andorranos añejos. Jamón nuevo todo magro, longaniza de lomo, chorizos todo lomo, especial para crudo, lomo embutido, salchichón de Vich y cecina de vaca; fiambres frescas de varias clases y chicharrones prensados.

LA EXTREMEÑA GRAN SALCHICHERIA DE MANUEL SANCHEZ San Lorenzo, 36 y 38

Los encendedores mecánicos

El día 22 del presente termina el plazo concedido para la presentación voluntaria de los encendedores automáticos en las delegaciones de Hacienda, para satisfacer el nuevo impuesto.

Pasada dicha fecha incurrirán los tenedores de ellos en una multa del quintuplo del impuesto defraudado, más la confiscación inmediata del aparato.

Riña

A las dos de esta madrugada fué curado en la Casa de Socorro Gregorio Ortega, de 31 años, de una contusión en el pómulo derecho que en riña le causó un hermano suyo, en la calle de San Esteban.

Academia de Ciencias Sociales

Ha sido suspendida la conferencia anunciada para esta tarde, á cargo de D. Manuel Antón, la cual tendrá lugar el próximo domingo, á las siete y media de la tarde, en el Instituto general y técnico (aula núm. 1.)

Durante las próximas fiestas de San Pedro y San Pablo se suspenderá el curso para reanudarse el 9 del próximo Julio, en los domingos y hora de las once y media de la mañana.

DIAGNOSTICO Y TRATAMIENTO DE LA RABIA

por el médico Florentino Izquierdo, Director-facultativo del Instituto provincial de vacunación antirrábica, fundado y sostenido por la Excm. Diputación desde el año de 1896.

Consulta diaria (particular y oficial) de dos á tres de la tarde.

Plaza de Santa María, número 4. Teléfono 106.—BURGOS.

—Pídense Sal Vichy-Etat, para bebidas, comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúcese toda imitación.

En el Club Conservador

Esta mañana ha tenido lugar la reunión convocada por el Vicepresidente del Congreso y jefe del partido Sr. Aparicio, con objeto de acordar la candidatura conservadora para la vacante de Diputado á Cortes por el distrito de Miranda de Ebro.

A la reunión han asistido, representados, los Sres. Alvarez Guijarro, Rothwos, Alonso Martínez, Conde de las Cabezas y Domínguez Gil, entre los que tienen ó han tenido representación en Cortes; los Sres. Yarto y Andrade por la Junta del Club Conservador; los diputados provinciales Sres. Ballesteros, Cuesta, Montero, Yagüez, Echevarría, Val, Sagredo, Zumárraga, y representados los Sres. Hortigüela, Rilova y Revenga.

También han concurrido representaciones del distrito, asistiendo por Miranda D. Antonio Martínez, D. Guillermo del Val y D. José de la Eranueva; por el Condado de Treviño, D. Leandro G. de Cadiñanos; por Belorado y Vitoria de Rioja, D. Pablo Uyarra; por Cerezo de Riotirón, D. Silvestre Ortiz y D. Zacarías Eguía, y por Fresneña D. Heliodoro Aguilar.

De igual modo se encontraron representados por conservadores de la capital algunos otros pueblos, viéndose también al teniente alcalde Sr. Cuesta, abogado señor Soto y al propietario D. Martín Gallo.

El Sr. Aparicio, en sentidas y elocuentes frases, dedicó á la memoria del Sr. Alfaro el afecto del partido, para quien tanto coraje luchó en defensa de las ideas conservadoras y, después de hacer el historial de lo pasado desde la muerte de aquél y de poner de manifiesto el dolor que le producía tener que ocuparse de sustituir á quien tan difícil es ver sustituido, sometió á la consideración de los reunidos el nombre del Sr. Andrade que, por cuanto ha hecho y puede hacer desde el libro y el parlamento, cree el señor Aparicio que será un continuador digno de la obra del Sr. Alfaro.

El nombre fué acogido por aclamación y quedó designado el Sr. Andrade para luchar por Miranda.

La reunión terminó cerca de la una, reinando mucho entusiasmo entre los concurrentes que con simpatía han recibido la designación de quien, como el Sr. Andrade, saben que les dejará en el lugar en que éste pone todos sus actos, esto es, muy alto.

Al final D. Pedro Alfaro en breves palabras ahogadas por la emoción, mostró á todos su reconocimiento por las pruebas de cariño de que la familia había sido objeto; y por último, el Sr. Andrade mostró su gratitud por la designación con que se le había distinguido y se ofreció á todos y para todo lo que redunde en beneficio del Partido Conservador.

Atropello

Anoche ocurrió en esta ciudad un sensible accidente.

Al cruzar la calle de Lain-Calvo en dirección al pasaje de Hnerto del Rey, el niño de 6 años Juan Páramo, fué alcanzado por un coche que se dirigía á la estación arrollándole.

Acudieron en su auxilio el guardia municipal Cesáreo Calvo y D. José Labián, quienes consiguieron que las ruedas no aplastaran la cabeza del desdichado niño.

Conducido á la Casa de Socorro, se le apreciaron dos heridas de consideración.

Fuó llevado después á su domicilio en estado relativamente satisfactorio.

PICOTAZOS

Diga usted aquél que va presidiendo ¿ha sido marino?

—No señor: aunque tenga afición al agua, es hombre de tierra.

—Pues mire usted hubiera creído que!

—Y ¿en qué se funda?

—Ya puede usted ver. ¡En el temporal que va corriendo!

A propósito de presidencias. ¿Sabe usted si la de los toros salió á oposición?

—¿Por qué lo dice?

—Por nada. ¡Como no hay quien se la quite á D. Justo!

—¿Ya, ya! Y cuidado que le cae bien.

—¿Cuál? ¿La presidencia?

—¡No, hombre, no! La limonada presidencial.

Usted que entiende de ediles ¿para qué sería la sesión secreta?

—No lo sé, pero me lo supongo: para dar la puntilla á lo del traslado de la Feria.

—Pero ¿la cosa era reservada?

—No, señor: Si fuera así, entonces la sesión hubiera sido pública. Generalmente alteran el orden.

En el Parral:

Mamá y ahora ¿qué hacemos del vestido?

—Ves hija. Ya te decía yo que no trajeses el de gasa, que iba á llover.

—¡Si precisamente le he traído por eso!

—¿Pues?

—Por que á mi novio le gusto más así: pasada por agua.

Diga usted y por fin á su amigo le cogió el nublado?

—No señor; pero en cambio le cogió el rioja.

—Y qué ¿se mojó mucho?

—Ya puede usted suponerse: hasta repasarle.

Después de la tormenta.

¡Han visto ustedes que lástima! Se ha estropeado la Romería.

—¿Es verdad! Cuando estábamos en lo mejor vino el agua y...

—Vamos, que no podrían ustedes refrescar?

—Si señora. Nosotras habíamos ya refrescado.

—Por cierto que los precios estaban por las nubes y...

—(La niña interrumpiendo). A nosotras nos salió de balde.

—¿Caramba, qué suerte! ¿Pues quien os invitó?

—El chaparrón. Así dijo mamá.

Y á usted ¿le ha hecho mucho daño el pedrisco?

—¡Ay señor! Más que un incendio.

—¿Qué? ¿Se le han estropeado las gaseosas?

—Nada de eso. Lo que me han estropeado es el bolsillo.

—¿Y cómo así?

—Pues muy sencillo. Como caía fuerte se les olvidó el pagar.

—Pero ¿qué tiene que ver lo uno con lo otro?

—Vaya usted á saber: efecto de las chispas.

¡Hombre! La sirviente de su amigo ¿qué llevará ahí?

—¿Quiere usted que lo veamos?

—¡Curiosidad tan sólo!

—Oye muchacha ¿adónde vas con ese bulto?

—Es el regalo del señorito.

—¿Quién!

—Si señor, para la Tómbola.

—¡Ah! Entonces será de gusto.

—Quitaré la tapa; véalo usted.

—¡Santos cielos! Mi regalo de su boda.

NUEVA FARMACIA

Ha quedado abierta al público en la calle de la

Calera, núm. 9

al lado del almacén de los Sres. Calleja y Nuñez, la farmacia del

Licdo. D. Rafael de Vega

Cosas de África

Han llegado á nuestras manos unas preciosas postales á tres colores de la carta de Marruecos, hechas por los Sres. Funoll y Zumárraga, hermano de nuestro director.

No pueden ser de más actualidad y su módico precio unido á la exactitud topográfica, son circunstancias bastantes para que logren un merecido y rápido éxito, que nosotros les deseamos muy de veras.

Conferencia Telefónica

(Servicio especial de nuestro redactor corresponsal)

Madrid 18

De política

Hay escasas noticias de política y entre ellas se asegura que el próximo viernes se cerrarán las Cámaras.

El Sr. Canalejas hará mañana en la sesión que celebre el Congreso importantes declaraciones sobre los asuntos de actualidad.

Asegúrase que en la próxima semana cesará la actitud de los conservadores ante la concesión de créditos solicitados por el ministro de Fomento Sr. Gasset, solucionándose en la siguiente forma: por el pronto se le concederán seis millones para la construcción de caminos vecinales; queda desechada desde luego, la petición de un empréstito de 50 millones y en su lugar se consignarán en sucesivos presupuestos cantidades necesarias para que vaya desarrollándose paulatinamente el plan del Sr. Gasset. Créese pues, resuelto este asunto.

No así el que afecta á la división de las Canarias, problema que quedará aplazado hasta el Otoño.

Esta noche á las diez, se reunirán los ministros en Consejo para tratar, no solo de lo anteriormente expuesto, si que también de los asuntos de Marruecos, y de la conversión del crédito relativo al centenario de las Cortes de Cádiz, el cual parece ser que se rebajará á dos millones de pesetas.

De Portugal.—Complot descubierto

Lisboa.—Ha sido descubierta una vasta conspiración en el Sur de Portugal, tramada por los elementos afectos á la Monarquía destituida.

En su mayoría los conspiradores son individuos que pertenecieron á la Guardia municipal y elementos católicos.

Se han practicado numerosas detenciones.

Nueva posición

Melilla.—Ha sido ocupada sin incidente alguno la nueva posición de Sidi-Uetdag, que domina completamente el Zoco El-Arbá.

La operación la llevaron á efecto fuerzas del Regimiento de Africa, un escuadrón de caballería y una batería de artillería, mandadas por el Teniente coronel Sr. Antón.

Acamparon sin novedad procediendo seguidamente á fortificar la nueva posición.

En previsión de que pudiera ocurrir alguna sorpresa por parte de las kabilas ayudarán á la operación otras fuerzas al mando del general Orozco.

De Valencia

Han sido detenidos cuatro repu-

blicanos acusados de haber tomado parte en el tiroteo habido con los carlistas el pasado día del Corpus.

Varias noticias

Según ha manifestado el señor Canalejas, las noticias recibidas de Larache y Alcazar no acusan novedad.

—Hoy hace en Madrid un día espléndido y de gran calor, notándose ya buen número de forasteros que acuden al Congreso Eucarístico que ha de celebrarse.

—Ha fallecido el conseqente y caracterizado republicano D. Ruperto Chavarri.

—Ha sido nombrado administrador de la Compañía Arrendataria de Tabacos el expresidente del Consejo de ministros D. Segismundo Moret.

—Como consecuencia de la polémica entablada por los periódicos "A B C" y "España Nueva" hoy han tenido un encuentro á sable dos redactores de dichas publicaciones, resultando ambos heridos en un brazo.

Los contendientes no se reconciliaron sobre el terreno.

—Dicen de Cadiz que han salido numerosos congresistas en dirección á Madrid.

—La huelga de carpinteros de Zaragoza se asegura ha sido ya resuelta favorablemente.

La que en Bilbao sostenían los descargadores también se ha solucionado bajo la base de un aumento de tres reales de jornal.

—En el mitin celebrado en Coruña por los elementos republicanos, pronunció un importante discurso D. Melquiades Alvarez en el cual condenó toda idea de guerra en Marruecos, diciendo también que no debemos meternos en ninguna aventura, sin tener resueltas todas nuestras cuestiones interiores.

Achacó á la monarquía todos los males que pesan sobre la nación, diciendo que aquella tiene pacto firmado con el infortunio.

Se declaró antimilitarista y quitando "hierro" terminó haciendo protestas de su amor al Ejército.

El orador no produjo el entusiasmo de otras veces.

Sobre lo de Marruecos

Se asegura que en la nota de protesta remitida por el ministro del Sultán, El-Guebais, se acusa á las tropas españolas del sacrilegio cometido al acampar en Larache sobre el cementerio moro.

Esto, sobre no ser cierto, le quita todo fundamento, además de que cuando los franceses en su marcha sobre Féz, ocuparon el morabito de Lalla-Ito, convirtiéndole en estercolero, ningún marroquí se permitió protestar y eso que entonces podían hacerlo con todo fundamento, cosa que ahora les falta por no ser cierto el hecho.

BURGOS.—Imprenta de Marcelino Miguel.

No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intertemperante.

Muestra gratuita.—Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias, y si V. se presenta á uno de los depósitos al pie indicados, puede obtener una muestra gratuita. Si V. no puede presentarse, pero desea escribir para adquirir una muestra gratuita, dirijase directamente á Coza Powder Co., 76, Wardour Street, Londres 651.

Depósito en BURGOS: Farmacia de JUSTO MARTINEZ, Plaza Mayor, número 45. En LERMA: V. DOMINGUEZ, Mayor, 42.

Administración de Loterías núm. 4.

LAIN-CALVO, 13 (próximo á la Plaza Mayor), BURGOS Decenas, billetes dobles ó triples, toda clase de combinaciones, listas y prospectos de sorteos. Abonos á números fijos. Pídense nota de condiciones para remesas fuera de la capital al administrador

MARIANO MARTÍNEZ PARDO

ELECTRICIDAD

Se ha inaugurado el «Centro Técnico Industrial», bajo la dirección del Ingeniero D. Juan Espinosa, de la Internacional Institución Electrotécnica, con domicilio en la calle de la Paloma, núm. 16, planta baja.

A cuantos interese la adquisición de motores eléctricos, aparatos de calefacción, ventiladores, lámparas de arco voltaico, de filamento de carbón y metálico, bombas para elevación de aguas y cuanto se relacione con el ramo eléctrico, aconsejamos no hagan contratos sin antes consultar con esta casa.

Se hacen toda clase de reparaciones en motores, etc. Presupuestos para instalaciones de Centrales Eléctricas y transportes de fuerzas Oficinas: Calle de la Paloma, número 16

Epilepticos

Curaos sólo con los célebres Polvos del
Cav. CLODOVEO CASSARINI
DE BOLOGNA (ITALIA)

Nerviosos!

prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, por la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia

histerismo, histero-epilepsia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemicráneas, tic doloroso, gastralgia de cualquier origen, ciática cambiada muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico.

PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viuda Alsina, Salvador Banús, J. Viladot, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andreu, J. Uriach y C.ª, Antonio Serra, J. Segala y J. Calmet—EN MADRID: Pérez, Martín y Compañía, Martín y Durán y F. Gayoso. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.

¡ASOMBROSO!
camas modelo inglés,
Elegantísimas
con su muelle tamaño
matrimonial desde
26 PESETAS
y por este orden todos los demás artículos.
GÉNEROS GARANTIZADOS. VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS



LA GRAN BRETAÑA
— La casa que más barato vende, como tiene demostrado —
Calle Victoria, 22 y 24
Frente al Cuartel de Caballería y próximo al "Diario de Burgos,"
BURGOS

Fabricación de camas y muebles de todas clases

"La Estrella,"
COMPañIA ANÓNIMA DE SEGUROS
Autorizada por R. O. de 8 de Julio de 1909.

Capital social: 10.000.000 de pesetas.
Desembolsado: 5.000.000 de pesetas.

SEGUROS DE INCENDIOS, VIDA, PAQUETES
Y MERCANCÍAS.

TARIFAS MUY ECONÓMICAS.

Sub-Director en Burgos y su provincia; don
Eduardo Santa María Bravo.—Oficinas: Barrio
Gimeno, núm. 25, 3.

Autorizada la publicación de este anuncio por la
Comisaría General de Seguros en 28 de Diciembre
de 1909.

Doctor C. Urraca
OCULISTA

Consulta de once á dos. Gratis á los pobres.
Lain Calvo, 18, principal.

Rufino Santa Olalla Gonzalo
Fuerte del Rey, 2 y 4.—BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca
y Comercio, Borrador, Diario, Mayor,
Copiadores, etc.

Talleres de Encuadernación.—Carto-
naje.—Cajas de cartón para toda clase de
industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

50 pesetas diarias pueden ganar todos
vendiendo un solo producto. Utilidad pública.
Gran suceso; fama mundial. Escribid, American,
Vía Chighizola, 1, Génova. (Italia).

Dr. A. Garazo
jefe de la Clínica Ginecológica del Hospital
y Dispensario de San Julián y San Quirce

PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria de once á una
Calera, núm. 13.

VDA. É HIJOS DE NAVARRO
Plaza Mayor, números 37 y 38

GRANDES NOVEDADES

Abanicos—Sombrillas—Bastones—Trans-
parentes—Persianas verdes—Cestas y Maletas
para viaje—Hules para mesa y suelo—Macé-
tas y Plantas artificiales—Escobones—Cepillos
—Plumeros—Juguetería—Artículos de fan-
tasia.

CLÍNICA DE ESPECIALIDADES
Doctor MATEOS
Puerta del Sol-Arenal, 1, primero.—MADRID

La CLÍNICA MATEOS es la que satisface mayor contribución por el ejercicio de la medicina en España, pues por su reconocida importancia, la Junta clasificadora del Muy Ilustre Colegio de Médicos de Madrid le ha designado con PATENTE DE PRIMERA CLASE.—Procedimientos y aparatos modernos para el más acertado diagnóstico y curación. Consulta diaria, de once mañana á ocho noche, 5 pesetas. Gratis los jueves y domingos, de once mañana á una tarde.—OPERACIONES con instrumental moderno que asegura el resultado favorable, suprimiendo riesgo y dolor.—El extenso y completo instrumental quirúrgico que posee esta Clínica, le permite practicar todas las operaciones en condiciones ventajosísimas de precio.—Pídanse datos en Secretaría y se contestan gratis por correo.

HOMBRES La debilidad genital en sus tres grados (escasa, difícil é imposible) se modifica á toda edad con rapidez y sin peligro por nuevo método.—Para fijar el caso, pídanse el gráfico de la potencia sexual que se da y envía correo gratis.

CURA SIN OPERAR DE LA MATRIZ SIFILIS
Cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sangre, llagas, congestión, irritación con dolor, surdo en las caderas y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero síntoma en su matriz, para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos del EMBARAZO, parto y sobrepartos. Consultese.

Cura intensiva rápida Y SIN PELIGRO MAL DE ORINA SALES KOCH
SIN SONDAR NI OPERAR CURAN todos los males de la URETRA, PROSTATIA, VEJIGA y RINONES. Dilatan las ESTRECHECES, curan el CATARRO de la VEJIGA; calman al momento los horribles dolores al orinar; disminuyen el deseo frecuente y limpian la orina de posos blancos purulentos ó de sangre. Los flujos crónicos se cortan sin peligro. Las Sales Koch no tienen rival y son bien conocidas de médicos y enfermos. Se venden á 7 ptas. frasco en las boticas de España, América y Filipinas.

Gran Fábrica de carruajes de transporte de todas clases
MOVIDA POR ELECTRO-MOTOR
FEDERICO RAMOS É HIJO
BURGOS

OFICINA Y TALLERES
Plaza de Vega, 13

FÁBRICA Y ALMACENES
Hospital Militar, 5 y 7

Carros de mulas, de bueyes, de par, volquetes, carretones, camiones, etc.—Construcción sólida y esmerada.—Personal inteligente y numeroso.—Reparaciones en el acto.—Poderosa maquinaria.—Carros de bueyes desde 225 pesetas.—Carros de mulas desde 150 pesetas.—Venta de rayos y pinas trabajados.—Venta de astillas.—Materiales inmejorables.—Grandes almacenes.

¡Fumadores!
¿Queréis dejar de fumar?
Tomad las PASTILLAS del
Dr. LABOSCHIN y podéis
dominar ó suprimir en
absoluto este vicio.



SOCIEDAD ANGLO IBERICA
PARA DEJAR DE FUMAR
PASTILLAS LABOSCHIN
MADRID

Este medicamento se recomienda por el eminente DOCTOR DON RICARDO ROYO VILLANOVA en su última obra recientemente publicada, titulada "COMO SE CURAN LOS TISICOS"
PRECIO DE LA CAJA DOS PESETAS
De venta en todas las buenas farmacias y droguerías de España.

DEPÓSITOS EN BURGOS.—Droguería de José Mira, Espolón, número 20 y Casa Zayas, Cid, 11 y 13.

En donde no haya facilidad para adquirirlas, basta remitir dicho importe en sellos de Correos, libranzas del Giro Mútuo ó letras de fácil cobro á los AGENTES GENERALES, SOCIEDAD ANGLO-IBERICA, Apartado de Correos, número 350, MADRID, y estos enviarán á cualquier punto de España, por correo certificado, una caja de este producto de fama universal.

LA CONFIANZA
Fábrica de jergones de muelles y somniers y almacén de camas de todas clases
CALLE DEL CID, NÚMERO 26.

Este establecimiento es sin duda alguna el que más barato vende en esta población, pues solo en él puede comprarse

CAMA COMBINADA CON JERGO A 20 PESETAS
JERGONES DESDE 7 PESETAS

Imposible toda competencia por ser esta casa desde hace muchos años la preferida por el público por la bondad y baratura de los jergones que fabrica desde los más modestos á los de mayor lujo.

Taller especial de reparaciones de jergones por deteriorados que estén á precios sumamente económicos.

¿Queréis tener huevos en abundancia el próximo invierno?... Pues dad á vuestras aves seguidamente el tan acreditado **Alimento Acelerador**



CAJA, 3 KILOS, 7,50; 5 KILOS, 11,50; 10 KILOS, 21 PESETAS
PEDIR ACOMPAÑANDO EL IMPORTE

LA REVISTA MERCANTIL VALLADOLID

(18)
Manolo Galán
La novela de un pobre hombre
(Capítulos de la vida contemporánea)
(Continuación)

—Dos al cinco...
—Tres al tres...
Y todos:
—¡Esa mano! ¡Esa mano!... ¡Al que las mueva... ¡lo mato!

Callaban luego iracundos y avizorantes, y al final de la jugada, oíase sobre el murmullo de los juramentos una voz acojonada y egoísta, que decía de esta ó parecida forma:

—¡Yo, yo! ¡La sota, la sota!... ¡Yenga!... ¡La sota, la sota, la sota!...

Y seguía imbécilmente repitiéndolo.

Desvelábamos casi siempre á los dormidos ó desociosos de estarlo el estrépito de las peleas, ó un palo descaminado, y hubo noche que sangraron todos los jugadores, y aun los que no lo eran, que también á mí púsome mi endemoniada fortuna la cabeza en la trayectoria de un cayado.

Curáronme las sangrantes heridas los cuidados de una hija del Lanás, que era á la vez nieta suya. Llamábase Luz y llamábásele Luzbel, y ella me explicó tan inaudito y raro parentesco, que me dió asco y horror y fuerte tristeza, pues yo me hallaba enamorado de Luzbel desde que la ví y me miró, y no otra cosa que mi enamoramiento reteníame en el humano antro, contra las repugnancias de mi conciencia y mi temor.

Parecíame un ángel Luzbel en aquel infierno, al notar su callada resignación y al contemplar sus ojos suaves y dulces y cariñosos; y en ellos los míos prendidos, presentéle un día herido mi corazón por ella, condoliéndome de los castigos con que bárbaramente

la maltrataban y declarándole el dolor que yo por el suyo sufría. Y como al hablarla así, Luzbel amorosísimamente me miraba, y estaba muy junta á mí, y estábamos los dos solos, y era una tarde muy triste y sombría, desbordéme de romanticismo y contéle no sé cuantos sueños míos, de su amor y de mi amor, y de la sublime idealidad en que á mí se me aparecían.

Luzbel callaba y se me abandonaba en los desmayados ojos y escuchaba. Cogíle una mano y seguí poetizando. Recítéle mi más puros y delicados madrigales, para ella en mis soledades nacidos, y de mis cariños. Y al cabo de muchas dudas, y con mucho cuidado, miedo y dulzura, cuando el crepúsculo sublimó mi poesía y creí que la del alma de sus entornados ojos, atraje á los míos á Luzbel, y le dí un beso. Pero Luzbel la ideal... se había dormido.

CAPÍTULO VII
Donde continúa el anterior, y hágame fríalo y me lo deshago.

Menos mal que en sesiones posteriores á aquella ya no se durmió Luzbel sino que ambos nos desvelamos, y ella compensó su idealidad perdida con la amorosidad de sus brazos.

Juréme á mí mismo no creer más en ojos de mujeres aunque desmintiesen su boca, sino en su sexo. Me entregué á Luzbel en alma y cuerpo, y así me desgasté largo tiempo, encanallándome y desconociéndome.

Hicéme diestro en piés y manos, agujero de los bolsillos y justicia de las casas; votaba ternos, maldecía, me emborrachaba y usaba cartas con flor. Y todo esto por mi sucio apasionamiento.

Antojósele cierta carísima sortija á Luzbel un día, y todos ellos la deseaba ante mí y suspiraba por ella. Supe el precio, hablóme el diablo, invoqué á Dios,